

INFO-DMF MU

Édition du 21 Décembre 2015

MOT DU DIRECTEUR

Une année mouvementée s'achève, marquée par de nombreux changements. Trois lois modifiant profondément notre univers professionnel et personnel sont entrées en vigueur : loi 2 sur les soins de fin de vie et l'aide médicale à mourir, loi 10 sur la restructuration du réseau de la santé, loi 20 sur l'accessibilité des services médicaux. Pour les médecins de famille, le mode de rémunération mixte commence à bouleverser les façons de travailler. L'implantation accélérée du dossier médical électronique apporte aussi une transformation majeure des façons de travailler. L'austérité budgétaire déferle dans toutes les sphères de la vie publique. Et tous les changements plus progressifs se poursuivent : déploiement de la collaboration interprofessionnelle en première ligne, partenariats de soins avec les patients, recherches individuelle et collective de l'équilibre personnel-professionnel, etc. Nos parents, nos enfants, nos amis, nos conjoints et nous-mêmes avons un peu vieilli!

Ce regard vers l'arrière donne le vertige!...

Une autre année commence que nous souhaitons tous plus calme et fructueuse. Après la tempête, il y aura sans doute d'autres averses et d'autres vents. Mais, avec espoir réaliste, nous pouvons reprendre nos efforts pour améliorer le sort de nos patients et de leurs proches. Nos valeurs de respect, d'engagement, de bienveillance sortent intactes de ces turbulences : dans tous les milieux, je vois et j'entends votre volonté de bien prendre soin. Prendre soin de nos patients bien sûr.

Mais aussi de nos équipes de soins, de ces collègues qui ont vécu et vivent encore incertitudes, colères, tristesses. Prendre soin de soi et de notre Terre.

Nous prendrons le temps en 2016 de réaliser une planification stratégique pour orienter nos choix d'avenir. Nous prendrons le temps de définir l'avenir académique de la médecine d'urgence (formation, recherche, rayonnement) et celui de la médecine de famille à la lumière de «l'Énoncé de position» révisé en 2015 du Collège des médecins du Québec sur le rôle du médecin de famille.



Que 2016 vous apporte à toutes et tous, ainsi qu'à vos proches et à vos collègues, des joies petites et grandes, mais surtout beaucoup de sérénité et de paix pour aborder les défis que nous connaissons au cours des prochains mois, qu'ils soient personnels ou professionnels. Plein de bisous et de colleux!

Jean Pelletier, directeur

GOUVERNANCE DÉPARTEMENTALE

La révision de la gouvernance départementale amorcée l'an dernier arrive à ses dernières phases. Après la réforme des instances de direction (comité directeur, assemblée départementale, équipe de direction, comités divers), nous avons débuté la révision des processus administratifs avec les employés et les principaux officiers du département avec l'aide de la Direction des ressources humaines de l'Université. Un comité travaille à revoir nos modes de communication internes et externes : leurs recommandations seront appliquées au fur et à mesure. Déjà, les listes d'envoi de courriel sont scrutées et une vaste mise à jour de nos bases de données est en marche. Notre rapide expansion des 15 dernières années et la complexité de nos réseaux et de notre organisation ont rendu urgentes ces démarches qui, bien que plutôt dans l'ombre, vont permettre de mieux soutenir les efforts de tous.



COMITÉ DES COMMUNICATIONS

Le comité des communications a débuté ses travaux. Ce comité, sous la présidence de D^{re} Véronique Castonguay, a pour mandat de revoir les mécanismes et processus de communication afin d'en améliorer l'efficacité et la pertinence au département, et ce, autant à l'interne qu'à l'externe.

COMITÉ ACCESSIBILITÉ EN PREMIÈRE LIGNE.

Ce sous-comité de la Table des chefs d'UMF poursuit ses travaux en vue de l'amélioration de l'accessibilité dans ces milieux. Le comité pourra s'appuyer sur des travaux d'érudition de résidents et sur des projets de recherche financés par la Chaire Dr Sadok-Besrouer. Le RRSPUM en a aussi fait son thème pour l'année. Ainsi, deux résidents de HMR et un de Marigot ont manifesté un intérêt à travailler sur l'accessibilité pour leur travail d'érudition.

Les membres du comité élaborent par ailleurs un tableau de bord pour le suivi d'indicateurs d'accessibilité dans les UMF.

COMITÉ DE RÉFLEXION SUR L'AVENIR DE LA MÉDECINE DE FAMILLE.

Le comité s'est réuni en novembre dernier afin de commenter la version préliminaire du rapport final du groupe de travail pour la révision de « l'Énoncé de position » du Collège des médecins du Québec sur le rôle du médecin de famille ». Les recommandations émises par les membres du comité ont servi de base pour les propositions que les 4 directeurs de département et de programme de médecine de famille ont transmises au Collège des médecins du Québec.

Comme nous le mentionnions dans la dernière infolettre, ce comité, sous la responsabilité de D^{re} Josiane D'Amico, souhaite poursuivre les échanges au-delà de cette demande ponctuelle afin de se positionner sur l'avenir de la discipline de médecine de famille académique.

LA RÉMUNÉRATION MIXTE DES MÉDECINS DE FAMILLE ENSEIGNANTS

Voilà déjà un peu plus d'un mois que plusieurs d'entre nous s'initient à la rémunération mixte en UMF. Comme tout nouveau mode de rémunération, beaucoup de questions surgissent à l'usage. Nous vous invitons à utiliser le Forum des médecins enseignants de la FMOQ pour échanger questions, réponses et commentaires. Le docteur Claude Guimond, directeur de la formation professionnelle à la FMOQ pourra ainsi plus facilement transmettre vos préoccupations au Bureau de la Fédération et aussi répondre à vos questions pratiques.

Ce forum se trouve sur fmoq.org. Vous devez entrer sur votre compte dans la section formation - Communautés de pratique. Le forum est ouvert à tous les enseignants.

DEMENAGEMENT DES BUREAUX DE LA DMFMU

Le département déménagera dans de nouveaux locaux au printemps 2016. Un processus est en marche pour l'élaboration des plans de rénovations au 9ième étage du Pavillon Roger-Gaudry.

NOMINATIONS

J'ai le plaisir de vous annoncer la nomination de Dre Nathalie Caire Fon à titre de directrice du prégradué pour notre département. Elle succède à Dr Jean-François Thibert qui conserve cependant la responsabilité du stage obligatoire de médecine d'urgence à l'externat. Je tiens à le remercier d'avoir assumé la direction du prégradué dans une période de grands changements. J'ai assuré Dre Caire Fon de tout mon appui dans ces nouvelles fonctions.

RECONNAISSANCE POUR LES RÉSIDENTS UNIVERSITÉ DE MONTRÉAL

Les Prix d'excellence visent à reconnaître des membres du CMFC qui, au cours des 12 à 24 derniers mois, ont apporté une contribution remarquable dans un domaine spécifique concernant l'un ou plusieurs des secteurs suivants : soins aux patients, service communautaire; hôpital ou établissement de santé; activités au sein du Collège (niveau national ou provincial); enseignement, recherche ou autres composantes de la discipline universitaire de médecine familiale.

Les récipiendaires des Prix d'excellence ont été honorés lors de la cérémonie officielle de remise de prix qui a eu lieu le 22 octobre 2015, dans le cadre de l'Assemblée scientifique annuelle (ASA) du CQMF. L'ASA à Montréal.

Lauréats 2015

Contribution à la vie du CQMF et du Collège des médecins de famille du Canada (CMFC)
[Dre Anne-Patricia Prévost](#), Longueuil

Contribution à la vie communautaire ou à l'aide internationale
[Dre Marie-Ève Goyer](#), Longueuil

Contribution à l'enseignement de la médecine de famille
[Dr Gilbert Sanche](#), Laval

Prix féminin du YMCA 2015

Prix décerné par le YMCA à «Jeune femme de mérite» à Dre Anne-Sophie Thommeret-Carrière

LES COUPS DE CŒUR

Dans son Bulletin de décembre, le Vice-décanat aux études médicales pré-doctorales présentait les professeurs « Coups de Cœur » choisis par des étudiants et externes. Trois membres de notre département se sont distingués : Dr Aaron Assedou, urgentiste à l'hôpital du Sacré-Cœur et à Ste Justine, Dr^e Marianne Fillion et Dr^e Guylaine Lajeunesse-Viens, toutes deux médecins de famille à l'UMF-GMF Sacré-Cœur. Bravo à ses jeunes professeurs qui transmettent déjà leur passion!

Lisez les commentaires des étudiants:

<http://us9.campaign>

archive1.com/?u=d8853aaaab3c118100a2c9570&id=5fd614f4b5&e=d3b1032a9c

DATE À NE PAS MANQUER

Assemblée annuelle 2016

Réservez dès maintenant les 5 et 6 mai à vos agendas : le comité organisateur constitué d'Isabelle Hébert (présidente), d'Isabelle Tardif, de Véronique Castonguay, de Claude Rajotte et de Jean Pelletier a choisi d'aborder, pour la plénière de réflexion du jeudi matin, la nécessité de soigner les soignants pour assurer de bons soins aux patients. L'enjeu du bien-être des soignants professionnels ou dits « proches aidants » a émergé depuis plusieurs années des travaux de diverses associations et d'une recherche scientifique croissante sur le sujet. Les panelistes en voie de recrutement auront le mandat de nous faire réfléchir vers des pistes de changement ou de consolidation de nos comportements. Notre équilibre de vie est essentiel à l'accomplissement de nos missions professionnelles et de nos aspirations personnelles. Soyez donc des nôtres en grand nombre! Le programme préliminaire vous parviendra dans les prochaines semaines.

CONGRÈS

7^e Forum international francophone de pédagogie des sciences de la santé : Culture et générations : La pédagogie à l'ère des différences

25 au 27 mai 2016, Hôtel Pur, à Québec : c'est LE rendez-vous pédagogique francophone.

<http://www.fpedago.org/fr>

3^e Conférence internationale de Montréal sur le raisonnement clinique

25 au 28 octobre 2016, Hôtel Omni, à Montréal. Un « must » pour mieux comprendre toutes les facettes du raisonnement clinique dans le domaine de la santé.

<http://www.montrealconferenceclinicalreasoning.ca/fr>

